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! ! ! !端午将至，如何让豪装粽子“瘦

身”成为人们热议的话题!见本报昨
日 !" 版"。“城市生活垃圾中约有

三分之一是由商品包装产生的；当
前我国 !"#以上的商品存在过度

包装问题，年废弃价值达 $""" 亿
元。”在接受本报和新民网专访时，

市人大城建环保委主任委员甘忠泽

抛出了这样一组数据。他表示，目前
《上海市商品包装物减量若干规定

（草案征求意见稿）》!以下简称草案
初稿"已基本形成，计划于 %月提交

市人大常委会审议。
草案初稿对违反“强制规范”的

行为明确了“罚则”：如果生产者进

行商品包装违反强制规定，质量技
术监督部门应当责令其停止违法行

为，限期改正；如果销售者违反过度
包装强制规定，先责令停止销售，若

拒不停止销售，将处以 &""" 元以
上、&万元以下罚款。草案初稿还要

求媒体不得为不符合限制过度包装

强制标准的商品做宣传或者广告。

立法从“促减量”突破
甘忠泽说，从去年年底开始，本

市启动了针对包装物减量的立法调
研。经过多次明察暗访，调研小组认

为，目前对许多商品的过度包装缺
乏统一判定标准，笼统地明令禁止

过度包装很难找到突破口，“但如果

循序渐进，从促进商品包装物减量

入手，还是有一定立法空间的。”

甘钟泽介绍，目前，国家仅制定
了月饼、化妆品等部分商品限制过

度包装的技术标准，没有专门的法

律法规或行政规章。“《上海市商品
包装物减量若干规定》是一部创制

性立法，是在地方立法权限内尝试
强制规范。”甘忠泽说。

12条“锁定”各环节
“草案初稿共有 '&条。条文不

要多，关键要有针对性。”甘忠泽表

示，此次商品包装物减量立法亮点
有两方面，“一是如何让已有的强制

性标准得到贯彻和落实，这是约束
性的；二是对国家尚未有标准但上

海率先尝试的如何引导，这是激励

性的。”
! 监管 明确商品包装减量的

监管主要由一方牵头# 其他部门协
同配合$ 质量技术监督部门在门户

网站公布限制商品过度包装的规范
标准#以便消费者随时举报$

! 生产 要求本地生产企业必

须按国标包装商品$

! 销售 对外地输入的商品#

由销售者承担把关义务$

! 规范 拟授权相关政府部

门#对一些容易产生过度包装问题%

国家尚未制定限制标准的商品#制

定一些地方性的指导标准$

! 执行 行业协会加强行业自

律#引导%督促生产者和销售者执行

限制商品过度包装的法律法规&使

用财政性资金采购商品的# 在同等
条件下应当优先采购符合本市指导

性规范包装的商品# 不得采购违反
强制性规定的商品$

! 消费 消费者购买商品时将
包装物返还给销售者的#销售者应当

接受&公众发现商品包装违反强制性

规定的# 有权向销售者提出停止销
售#并向质量技术监督部门举报$

包装成本层数有规定
草案初稿中的“强制性标准”主

要来自于国家《限制商品过度包装

要求（食品和化妆品）》（()&**!"+

&"",-。其中规定，除初始包装之外

的所有包装成本总和不得超过商品
销售价格的 &"#。《要求》还规定了

食品和化妆品包装空隙率和包装层

数。如粮食类商品的包装必须在 &

层及以下，空隙率小于等于 '"#，

饮料、酒类、糕点、保健品的包装必
须在 *层及以下。 新民网 李欣

本报记者 姚丽萍 钱俊毅

本市拟立法限制过度包装
商家拒不停售最高罚2万元 媒体不得宣传不达标商品

! ! ! !本报讯 连日来，市委书记俞

正声前往高新技术企业调研。俞正
声指出，上海发展高新技术产业和

战略性新兴产业，要立足国家战
略、瞄准世界前沿、发挥自身优势，

努力掌握更多关键技术，培育更多
自主创新品牌，不断提高企业核心

竞争力。

. 月 '' 日至 . 月 &" 日，俞正
声和市委常委、市委秘书长尹弘先

后走访了 '& 家高新技术企业。在

中微半导体设备（上海）有限公
司、上海微松工业自动化有限公

司、上海复旦微电子股份有限公
司，俞正声说，培育战略性新兴产

业，不仅要拥有一流研发团队和核
心技术，还要着力破解投融资瓶

颈，形成上下游产业链，才能赢得

跨越式发展。
在理想能源设备（上海）有限

公司、上海拓璞数控科技有限公

司，俞正声说，要用好上海的人才
优势、科研优势，大力发展高端装

备制造业，提升先进制造业的竞争
力。在中铝上海铜业有限公司，俞

正声说，上海要坚定不移发展高端
制造业，一是发展“两头在沪、中间

在外”的产业，二是发展附加值高

的产品深加工产业。
在上海天马微电子有限公司，

市领导察看了企业最新研发的显示

屏产品。在上海未来伙伴机器人有
限公司，市领导鼓励企业创新团队

加大开发力度，进一步做大市场。
在上海众人网络安全技术有限

公司，俞正声鼓励企业发展得更好。
来到上海海得控制系统股份有限公

司，俞正声要求相关部门对企业发

展面临的瓶颈困难着力研究对策，
支持企业做大做强。

在中国航空无线电电子研究所
和中国船舶重工集团公司第七一一

研究所，俞正声说，上海要从国家利
益出发，营造好发展环境，做好各项

服务，支持航空、船舶产业发展。

! ! 本报讯 市第十次党代表大会

代表提案交办工作会议昨天举行。市
委副书记殷一璀出席会议并讲话。

殷一璀指出，党代会开展代表
提案工作，是党内民主建设的新实

践，市委高度重视。我们必须从推进
党内民主建设的高度，把代表提案

办理工作作为一项严肃的政治任

务，尊重每一位代表提案，把提案办
理工作放到党委工作的重要议事日

程，切实组织好力量，安排好计划，

认真研究党代表提案的内容，有针
对性地、实事求是办理提案、答复代

表，以实际行动共同参与党内民主

建设的进程。
会上下发了《中国共产党上海

市代表大会代表提案提议办理工作
实施细则（试行）》。

市委常委、组织部长李希，市委
常委、市委秘书长尹弘出席会议。

! ! ! !本报讯 据新华社

报道，为深入回答当前
干部群众普遍关注的

热点问题，中央宣传部
理论局组织编写《辩证

看 务实办———理论热
点面对面·&"'&》一书。

目前该书已由学习出

版社、人民出版社联合
出版，在全国各地新华

书店发行。
中宣部理论局组织

力量深入基层开展调
研，梳理出收入差距如

何缩小、房地产调控如
何坚持、看病费用如何

降低、素质教育如何推
进、道德风气如何提升、

食品安全如何保障、环
境污染如何遏制、反腐

倡廉如何深化等八个问
题。该书对这八个方面

的热点问题作了有针对
性、有说服力的回答。

俞正声调研12家高新技术企业，要求不断提高核心竞争力

上海要培育更多自主创新品牌

实事求是做好提案办理
市第十次党代会代表提案交办工作会议举行
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儿时 曾有一个教师梦
包蓓姹告诉记者，当年自己“一

不小心当了支教老师”，于是一发而

不可收。&"". 年初夏，还在上大四
的包蓓姹进入淮海路一知名企业实

习，原打算一毕业就进公司当个高
级白领。可就在签约前几天，她在校

园里看到上海鼓励应届毕业生下乡

支教的通知。自小怀有教师梦的她，
瞒着家人报名笔试，结果顺利通过。

接到通知书，只得向家人摊牌。“复
旦毕业难道就为去当老师？还是乡村

老师？”面对父亲，包蓓姹无言以对。
名校毕业，居然放弃城市选择农村，

谁家父母能理解？母亲还担心独养女
儿去乡村能不能适应？会不会误了宝

贵的青春？
可是，包蓓姹很坚定。平时看电

视新闻，她常看到农村孩子读书难
的种种场景，心想有机会一定要去

帮帮他们。当时她的想法是：“支教
两年，回来再孝敬父母。”

乡村 初到时吓了一跳
&"". 年，包蓓姹走进了奉贤农

村。钱桥学校地处钱桥镇，距离区中

心的南桥镇还有近半小时车程。第
一次踏进钱桥学校，看到简陋的操

场、低矮的教学楼、紧靠着喧闹教室
的教师办公室……包蓓姹愣住了，

她简直无法将这里与上海这座国际

大都市联系起来。
这里师资力量奇缺。包蓓姹报

到后就一肩挑起了数学、英语两门
学科教学及班主任工作的重担，还

要为学生上思想教育课；任教第一

年下半年，她又兼起历史与生物课
的教学工作。

包蓓姹坦言，最初的支教生活与
自己之前的想象有较大反差。她笑着

说：“可能是之前看多了类似题材的
影视剧，总期盼靠一己之力来改变这

里的学生，但现实是，我每天都要处

理学生吵架、打架或是管理卫生等琐
碎的事情，其实一切都很普通。”

让包蓓姹感动的是周围那些老
师们，他们不是什么名师，没有什么

光环，却不厌其烦地教了一年又一
年，有的老师就这样坚持了二十年、

三十年。包蓓姹说：“或许这正是教书
育人的精髓所在吧。”于是，年轻的包

老师就跟着这些前辈们学本事，学生

们总能看她穿梭在各个教室听其他
老师上课，仔细聆听讲课内容。

短短一年间，包蓓姹从一名教育
的门外汉成长为一名优秀青年教师，

她的公开课，在校、区各项展示课中
崭露头角，不仅受到教研员和华东师

范大学专家组好评，还在各项教学比

赛中屡获佳绩。支教期满，包蓓姹的
荣誉册上又多了一个称号———上海

市优秀“三支一扶”大学生。

支教 结束了却不忍走
像多数支教大学生一样，在最

后半年，包蓓姹准备离开乡村回到

城市。可是，一件意外的事却改变了

她的想法。

那时候，包蓓姹还是英语老师，
她所教的班级中有很多外来务工人

员子女，英语基础很薄弱，但在 &""/

年的期中考试中，这个班级的英语平

均分竟意外超过了所有平行班。当包
蓓姹乐呵呵地在课堂上宣布好消息

时，突然有个学生说：“包老师，我们

做到了，下学期你还会继续教我们
吧？你答应过的。”

包蓓姹这才想起，曾有学生问
她：“包老师，你是不是下学期就不教

我们了？”为了安抚学生，她脱口而
出：“如果你们这次期中考试有进步，

我就继续教你们。”本是一句无心之
言，却被淳朴的学生们当了真。原来，

这些天来，大家上课认真听讲，课后

主动留下来背单词，这一切都不是意
外，而是孩子们为了留住他们喜爱的

包老师所作出的努力。
那一刻，包蓓姹发现，学生们那

么爱她，她的心已经跟他们紧紧地
连在了一起，难以分离。

那一刻，包蓓姹发现，学校像磁

石一样吸引着她，领导的关爱和同事
的支持，早已使她融入了这个“大家

庭”；她已经属于这所乡村学校，她不
忍离去。她更认识到：短时间的支教，

无法改变农村教育的现状，乡村学校
同样需要她这样的名校毕业生。

学生 比老板客户可爱
如今，包蓓姹已在钱桥扎了根，

她是学校的团委书记，去年底被任

命为学校教导处副主任。前不久，她
又荣获了奉贤区“五一巾帼奖”先进

个人的荣誉称号。
尽管过了多年，时常仍有人在

问：“大城市的名校毕业生，怎么甘

心在这个小地方呆着？”回答这个问
题时，包蓓姹总以自己的同学举例，

他们个个都在金融机构、会计师事
务所工作，包蓓姹的收入待遇与他

们相差悬殊。可是，有得就有失，她
的同学们总感觉大都市生活累，反

过来羡慕包蓓姹有寒暑假可以休
息，羡慕她的工作丰富多彩，羡慕她

的学生比老板、客户可爱。包蓓姹
说：“在这里工作，在孩子们中间，我

感觉到爱，我很快乐，我爱这个工
作，这就是我愿意当一名乡村教师

的全部理由。” 本报记者 张炯强

名校女生咋去乡村执教鞭
复旦物理系优秀毕业生包蓓姹回答很简单：“因为爱那些孩子。”

包蓓姹家住浦东
黄金地段，是复旦大学
物理系 2006年优秀毕
业生。一毕业她就来到
奉贤，成了钱桥中学的
一名教师!见图"，至今
乐此不疲。问她为啥没
去外企当白领而去奉
贤农村当老师，包蓓姹
答得很简单：“因为爱
那些孩子。”


